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人大视窗

———人大助推全市教育资源合理配置工作侧记—人大助推全市教育资源合理配置工作侧记

百年大计，教育为本。
教育是攸关国家发展、民族
兴衰的百年大计，也是寄托
亿万家庭对美好生活期盼
的一项重大民生工程。近
年来，市人大常委会一直高
度重视全市的教育事业，关
注教育资源的配置情况，通
过连续四年持之以恒的监
督，找短板、补漏洞、谋良
策、谏真言，驰而不息，久久
为功，助推全市教育事业向
着高质量、高水平迈进。

市人大常委会视察教育资源优化配置情况座谈会召开

■记者 李雨婷

将人大智慧融进人民满意的教育中

2018年视察职业教育

2019年进行学前教育执法检查

打好“持久战”，持续监督见魄力

2017年对全市教育资源合理配置工作进行审议，
2018年对全市职业教育工作进行视察，2019年对《浙
江省学前教育条例》开展执法检查，2020年以“回头
看”的形式持续监督教育资源的优化配置情况，跟踪
审议意见的整改落实……这四年，市人大常委会关于
教育的监督一直在路上，以久久为功的恒心和毅力将
做好人民满意的教育抓在手上、扛在肩上。

“教育，历来是人民群众关注的热点、难点问题，
尤其是近年来随着平湖城市的不断拓展和‘二孩’政
策的影响，对于均衡优质教育的需求就更加迫切。我
们希望通过人大监督的持续发力，助推平湖教育事业
不断向着高质量迈进，满足人民对于美好生活的需
要。”市人大教科文卫工委主任高敏芬说。

这是一轮步步深入的监督。正如校舍的建设不
能一挥而就、体制机制的改革不能一蹴即至，人大监
督也是循序渐进。从视察全市教育资源合理配置到
职业教育工作，以及对《浙江省学前教育条例》开展执
法检查，再到今年的“回头看”，从全面“体检”到“分
科”问诊，人大的监督一直在往深里走、往实里走，用
每一个教育问题的落实落细来回应人民群众关切，彰
显人大监督效能。“我们的监督选题一直聚焦于‘精
准’和‘需求’，在全市的教育工作一直朝着高水平实
现教育现代化的目标加快推进的背景下，优化配置教
育资源成为了提高教育现代化水平的关键，我们就此
作为监督方向，并通过跟踪监督的方式，督促审议意
见、工作建议的落实。”高敏芬说。

这是一轮高规格高等级的监督。每一次的监督
都由人大常委会领导亲自带队，由教科文卫工委专项
跟进。尤其是在去年开展的《浙江省学前教育条例》
执法检查中，市人大常委会专门成立了执法检查工作
组，组长由市人大常委会党组书记、主任胡水良担任，
副组长由市人大常委会各副主任担任副组长由市人大常委会各副主任担任，，执法工作组还执法工作组还
分了三个小组分了三个小组，，由常委会领导带队由常委会领导带队，，共花了共花了44天时间赴天时间赴
全市各镇街道开展分组检查全市各镇街道开展分组检查，，又利用半天时间集中交又利用半天时间集中交

流汇报，是历年来检查时间最长、检查面最广的一次
执法检查，可见对人民满意教育的重视。

这是一轮全方位多维度的监督。人大为民发
“声”不局限于视察、执法检查等法定监督形式，更在
于从各个维度“把脉问诊”我市教育工作。这些年人
大除了跟踪审议意见的落实之外，也结合政府重点民
生实事项目的监督、代表议案建议的督办等工作对全
市教育资源配置情况进行了一系列的“组合监督”，每
年人代会上的的民生实事项目票决，教育项目从来都
是人大代表的必选项目，这也是积极回应群众期盼、
不断提升百姓对教育的获得感和满意度的有力见证。

打好“攻坚战”，精准点题破瓶颈

“新建的幼儿园建设项目一定要按照时间节点，
倒排工期，要提前做好桌椅等设备的采购”、“要充分
加强学校基础设施，充分考虑学生需要，加强不同功
能室、不同活动场的建设……”言简意赅但却鞭辟入
里，入木三分更不失地气，这是人大代表们助推办好
人民满意教育的日常操作。

在今年的持续监督教育资源的优化配置情况“回
头看”监督活动中，人大代表们实地视察了独山港镇
航天神箭幼儿园、周圩幼儿园，上海世外教育附属平
湖经开实验中学、平湖经济开发区中心幼儿园，实验
小学教育集团毓秀小学5个学校。虽然走访的园区建
设目前成果丰硕，但心怀民情民意的人大代表还是

“吹毛求疵”找问题。“在建设硬件过程中，还要突出幼
儿的适应性和幼儿安全方面的改进，我看到幼儿园门
窗都是铝合金仿木的，这一点很好，但是有一些门窗
的沟沟有凸出的边条，小朋友碰到不是很安全。”细心
的市人大代表陆跃关注的是幼儿园里的安全“漏
洞”。而身为教师的市人大代表钱秀林更看到了软件
建设方面的问题。“要加强师资队伍建设，这是办好教
育的最关键一环，既要加强教师的培训，也要加强筛
选、引进一批名牌高校毕业的教师，从起点引进更加
优质的教师队伍。”钱秀林建议道。

在此次回头看中，大家也发现，对照教育接轨上
海的要求和人民群众对美好教育的向往，我市的教育
工作还存在一定的短板，比如说资源总量虽基本满足
需求，但城乡不均衡，主城区、经开区、张江长三角科
技城平湖园的学位资源供求压力还将进一步扩大；高
中教育高质量发展等问题，教育部门也一一对代表的
意见和问题作了回应。“我们将在高中教育上积极探
索创新，发挥特色，重点推进，比如说新华爱心高级中
学，我们重点推艺考，今年在当湖高中计划推日语的
高考班；平湖中学已经成立了竞赛部，为一批学习成
绩比较好的，物理、化学、数学方面有特长的孩子，搭
建成长的平台，为他们提供多样化的选择，让每一个
孩子都出彩。”市教育局局长王郁春说。

市人大常委会提出的审议意见更加具体实在，具
有可操作性。学前教育执法检查后提出的《审议意
见》直指问题：当湖街道行知幼儿园北城园区，由于选
址不合理造成幼儿园采光不足、门口设计不合理存在
安全隐患、停车位紧缺、接送幼儿时段交通压力大等
一系列问题；目前全市公办幼儿园教职工事业编制占
比仅为15.9%，镇街道编制尤其短缺，占比仅为5.7%，
在编比例在嘉兴五县（市）排名居后，且近三年未增加
过编制等问题。这样的《审议意见》既着眼于细节，更
放眼于“全域”，不放过在全市教育资源合理配置工作
的任何一块“短板”。

“2017年，我们审议教育资源合理配置工作时说
到困难和问题的时候，涉及的都是资源不足等问题，
迫切需要解决；根据今年‘回头看’的情况来看，当前
教育总量上都是基本能够满足需求，主要问题在于结
构性和平衡性的问题，说明这几年平湖教育一直在改
进。从这个角度来说，我们取得的成绩是有目共睹
的。”高敏芬说。

打好“歼灭战”，问题落实显成效

太好了太好了，，教师编制的进一步落实不仅能促进幼儿教师编制的进一步落实不仅能促进幼儿

园教师队伍的稳定，还能激励其他教师更加奋进向
上，这无论是对教学质量的提高及小朋友的健康发展
都是有莫大好处的。”近日，当看到市教育局发布的
《2020学年平湖市教育局公开招聘教师公告》，市当湖
中心幼儿园园长沈娟华很兴奋。根据公告，今年将分
别面向平湖城区、镇街道幼儿园统配5名和13名事业
编制老师。

“我们当湖街道所有园区共有75名教师，但其中
只有6名是事业编制，这导致了教师离职率高，队伍不
稳定，也一定程度上影响了教学质量。”沈娟华说。因
此，希望增加幼儿园教师队伍编制是他们的迫切需
求。而这一愿望已经有了实现的路径，这源于市人大
常委会对《浙江省学前教育条例》开展执法检查的丰
硕成果。

原来，市人大常委会在执法检查中发现了“幼
儿教师一编难求现象较为严重”的问题。审议意见
中提出：“要突破编制壁垒，统筹全市编制，尽可能
地增加幼师事业编制数量。统筹教育系统内部编
制管理，探索转编、混编等方式做好内部调剂，盘活
资源，教师编制适当向学前教育倾斜。同时，对于
有职称、优秀教师可适当放宽考编年限。要提高教
师待遇，在考虑全市非编群体稳定性的基础上，积
极研究、稳步提高非编教师‘五险一金’的缴纳标
准，建立非编教师收入稳定增长机制，逐步缩小编
内编外教师待遇差距，进一步稳定教师队伍、保障
教师权益。”

随后，市教育局攻坚破难，进一步完善“以市为
主、镇街道参与”的学前教育管理体制，从系统内划
拨了 43个编制到镇街道幼儿园，并对镇街道公办幼
儿园教师实行统一入职标准、统一招聘、统一管理、
统一考核，同时探索实行统一薪酬标准，并在市域内
流动。

审议意见的落实，彰显的是人大监督的厚度和力
度；民生成果的显现，体现的是人大监督的温情与人
情。针对义务教育学校资源配置不均衡的实际，人大
审议意见多次提出要深化教育改革、创新办学机制。
市教育局也探索实施学校集团化办学、教师“县管校
聘”等改革。2017学年首先在黄姑中小学试点，成立
黄姑教育集团后，东湖小学教育集团、平湖经开教育
集团等教育共同体也应运而生，实现了10所城区中小
学和22所农村中小学结对，进一步推进了城乡教育资
源的均衡优质发展，促进了实现城乡教育资源的一体
化提升。

“我们希望通过人大的监督，进一步助推教育难
题的破解；通过人大力量的发挥，进一步凝聚平湖教
育高质量发展的合力。”高敏芬说。针对欠缺的短板，
下一步，市人大常委会还将持续监督，以群众的需求
和呼声为导向，进一步助推教育资源的优化配置，办
好人民满意的教育。

（照片由市人大常委会研究室提供）

2017年调研教育资源合理配置情况

视察独山港镇航天神箭幼儿园

视察独山港镇周圩幼儿园视察独山港镇周圩幼儿园

视察实验小学教育集团毓秀小学

视察上海世外教育附属平湖经开实验中学


